



# AUSENCIA DE POLITICAS Y ESTRATEGIAS PARA EL USO RACIONAL DE LAS TIERRAS AGRICOLAS

**Alexis Vásquez**

En representación del  
Viceministro de Agricultura y Ganadería



## AUSENCIA DE POLÍTICAS Y ESTRATEGIAS PARA EL USO RACIONAL

*En Costa Rica, el desarrollo agropecuario ciertamente no se ha dado sobre la base de una acertada planificación que permita utilizar las tierras de acuerdo con su vocación agrícola. Lo anterior ha provocado la sobreutilización de muchas tierras, de clara vocación forestal, en actividades principalmente agrícolas.*

*En efecto, podemos afirmar que algo más de la tercera parte del territorio nacional está mal utilizado, es decir, el uso actual no corresponde a la vocación agrícola de las tierras. Así, tenemos tierras con capacidad agrícola cubiertas de pastos, tierras con capacidad para pastos cubiertas de bosque y vegetación natural y tierras con capacidad para bosques cubiertas de pastos.*

*Por otro lado, si se considera el agotamiento de la frontera agrícola, el deterioro de los recursos naturales y la presión demográfica sobre la tierra, debemos reconocer que el país presenta serios problemas del uso de la tierra, que demandan soluciones a mediano y largo plazo.*

*Por supuesto, nuestro país tiene muy importantes alternativas de desarrollo, por medio de la incorporación de unas 250.000 ha. a la agricultura de riego y de otra extensión similar por medio del drenaje agrícola. Asimismo, la incorporación sistemática de mejores tecnologías agrícolas, con cultivos no tradicionales que provean mejores márgenes económicos a los agricultores, es otra alternativa importante.*

*Sobre ambas acciones, ya el gobierno viene desarrollando muy importantes iniciativas, que a no dudarlo rendirán sus frutos a mediano y largo plazo.*

*Sin embargo, y a pesar de estos esfuerzos, se hace indispensable definir políticas y estrategias claras, debidamente sustentadas en los estudios técnicos pertinentes, que propicien un más racional desarrollo de nuestras tierras agrícolas, en armonía con los demás recursos naturales.*

*Por todo ello, la discusión y análisis de esta problemática en el marco de eventos como este*

*seminario que hoy se inaugura, y las conclusiones y recomendaciones del mismo, son elementos de gran importancia en la definición de las políticas y estrategias a adoptar, a que hacía alusión anteriormente.*

*Por lo tanto, me place en esta oportunidad felicitar a los organizadores de este evento, por tan acertada iniciativa, a la vez que les deseo, tanto a ellos como a todos los participantes, el mejor de los éxitos, en la seguridad de que sus deliberaciones permitirán aportar importantes sugerencias para un desarrollo más racional de nuestros recursos naturales.*

*Muchas gracias*